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运 动 无 处 不 在 体 育 提 升 品 质

邹市明的过往，对拳击项目稍有了
解的体育迷，都能说个大概。如果他没
有在今年年初做出这个决定，他的未来
其实很容易被描绘出来。两届奥运冠军
的辉煌成就，让他早早地成为贵州省体
育局体工大队副大队长，货真价实的副
处级领导。他会在今年的全运会上，以
他的步入化境的“海盗战术”轻松斩获
一枚金牌，然后计划退役，与娇妻爱子
过衣食无忧的生活。以他的人气和身
手，绝对不会缺少曝光率，或许某一天
会在电影里亮相，抢上那么几个镜头。

但他偏偏选择了另一条路，辞去公
职投身职业拳坛。现实是明摆着的，按
照中国惯有的思维定势，这步棋是一着
典型的疑问手。首先年龄就是一个绕不

过去的坎儿，邹市明即将年满32岁，对
于一位副处级干部而言当然足够年轻，
以后的仕途之上可以说是前程似锦。但
在这个年岁舍下赫赫威名，去职业拳
坛从一个菜鸟做起，很令人费解。

面对邹市明的离开，拳击界内
部的声音整齐而洪亮。曾任国家队
主帅的拳击解说员王国钧认为，
邹市明已经为国家争得了足够
的荣誉，现在追求个人梦想无可
厚非。而邹市明的启蒙教练曹
坤则说：“邹市明进入职业拳坛
对中国拳击来说是一个标志
性事件，相信他对中国职业拳
击的发展将起到推动作用，
这也是他的历史使命。”

争议之下的抉择

挺直上身，用尽量冷酷的目光逼视面前的对手。一张已经习
惯了微笑的脸庞，只能暂时冰冻起来。在赛前跟对手怒目相
视，或许只是一出无关紧要的“秀”而已，但却是职业拳手的

必修课。
仿佛是一种隐喻。在邹市明脱下护具，赤着上身闯入职业拳击

赛场那一刻，他也脱去了“体制”的护佑与羁绊，走入了一个风雷激
荡的江湖。

在很多人的印象里，职业拳坛有
弱肉强食残酷无情的对抗，又是风月
无边纸醉金迷之地。邹市明虽然身为
两届奥运会冠军，但他气质阳光、个
性活泼，与那些张扬桀骜的家伙实在
挂不上边。

当然，这只是最表面的问题。从业
余拳坛的顶峰，骤然来到职业拳击的起
点，之间的差别只有邹市明自己体会最
深。为了备战自己的职业生涯首战，他
赴美进行了六个月的特训。从拉斯韦加
斯到洛杉矶，遍访名师指点，苦寻高手
切磋。他需要改变自己以前的打法，舍
弃让他引以为傲的机动性，变得更加坚
决和强硬。灵活的步伐，是他能够在拳
台上全身而退的法宝，但在职业拳坛
上，一个全靠游击来谋生的拳手，注定
得不到观众的认可。

有人问他，如果失败了，丢掉业
余拳坛的威名是否太可惜？他说：“我

的 教 练 张 传 良 曾
说，人的一生就
是一本书，无论
什么成就都是
一 页 纸 ，会
被翻过去。
人 的 一
生 并 不
光 是 拳
击，更多
的是要享
受追逐梦
想 的 过
程 。三 五
十年后坐
在摇椅上
不会为当
年的放弃后
悔，这才是我
追求的东西。”

重新翻开的人生页码

在大多数人为邹市明的转型而
欢喜不已的时候，最为他担心的是他
的母亲。3月底，离职业首秀只剩下十
天左右的时间，邹市明从美国回家，
看了看自己的母亲。邹母仍不能理解
儿子的决定：“这么大的事，也不跟家
里商量一下。”她原本以为，儿子辉煌
的运动生涯可以有一个完美的结果，
但却没有想到，又碰上了一个前途未
卜的开头。

邹市明的妻子、曾经的央视主持
人冉莹颖一直陪伴在邹市明左右。在
美国的训练是艰苦和枯燥的，除了照
顾他的饮食起居，妻子还充当他的翻
译。同样，她也非常心疼自己的丈夫。
邹市明一次训练时挨了重拳，把她吓
得不轻，一个劲儿给邹市明擦汗，问

长问短，一时间都让邹市明脸上有点
挂不住了。成为职业选手，看来不是
轻易能够搞定的事情，全家人的心态
都要磨合。

亏欠家人这么多，但邹市明拿金
腰带的愿望依然非常强烈。他始终认
为，作为中国拳击的旗帜性人物，他
不能仅仅为了自己或者家人而活着，
他必须拿到金腰带，用自己的双手打
出中国拳击的名声。他曾说，自己很
想拿到可观的奖金，开一所拳击学
校，让那些曾经的师兄弟，都有一份
安定的工作。“我的梦想就是用拳头
缔造一个神话，我要拿到金腰带。但
我终极的梦想，是中国拳击的崛起，
中国不再只有一个邹市明。”

（澳门4月6日电）

属于拳击的梦想

脱离体制

邹市明华丽转身
本报特派记者 李康宁
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